

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50

Número sueto 5 cts.  
Id. atrasado 10 cts.

**LECCIONES DE FRANCÉS**  
PRACTICO  
POR  
**DON JOSÉ FONT LOZANO**  
[San Elías, 6, entresuelo]  
LECCIONES PARTICULARES A DOMICILIO

**ALMACENES MONTANER**  
Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

Pañería y Novedades para Señoras y Caballeros. Grandes y selectos surtidos en todas las secciones.

Sastrería á la medida para Caballeros y Niños. Géneros del país é ingleses especiales de primera elección. Figurines ingleses y españoles.

Sastrería á la medida para Señoras. Construcción de toda clase de prendas para Señoras bajo modelos y figurines de París, Londres y Viena. Artículos especiales para la confección de Sastre.

Sastrería á la medida para Militares. Géneros especiales para uniformes, g. Jones, bordados y cuanto se necesita para el vestido militar.

Sastrería especial para los señores Sacerdotes. Merinos, Paños y todos los géneros propios para el traje talari; todo de primera calidad.

Ornamentos sagrados, Damascos, Brocados, Cingulos, A. bas y todo lo que se requiere para el Culto Divino.

Estatuaria E. ligiosa de la Casa Vayreda. Orfebrería religiosa y servicio de mesa en Plata menesa.

Camisería á la medida y confección de Blanco. Ropa blanca para servicio personal de casa, cama y mesa.

Cortinajes y Alfombras. Artículos de punto. Buen surtido, buen trato, venta de confianza y precios reducidos.

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

## LA ACTUALIDAD

### Revolución americana

Las relaciones entre Colombia y Venezuela marchan de mal en peor, reinando en ambos países la anarquía mes completa. En artículos publicados estos días anteriores, nuestros lectores han podido enterarse del aspecto político-religioso de esta lucha.

Colombia ha tomado la ofensiva enviando dos mil hombres para invadir Venezuela.

Los colombianos dicen que la insurrección del general Uribe se sostiene gracias al apoyo que le prestan los liberales de Venezuela, Ecuador y Nicaragua. Colombia quiere luchar con las mismas armas y manda hombres para avivar la insurrección contra el general Castro.

Un periódico francés defiende la intervención de las potencias europeas en esta lucha de las naciones americanas.

«Francia, dice, tiene en América una influencia absolutamente preponderante. Ocupa el primer puesto comercial en Colombia, Venezuela, Guatemala, Honduras, Salvador, Nicaragua y Venezuela.

Considerables capitales franceses se encuentran comprometidos en aquellos países, continuamente en anarquía.

Tanto en empréstitos como en ferrocarriles y empresas agrícolas tenemos más de 800 millones en la América Central, sin contar lo de Panamá.

Además, se deben sumas muy considerables al comercio de exportación francés y si este estado anormal continúa, muchas casas quedarán arruinadas.

Cada una de estas repúblicas está llena de reclamaciones presentadas por franceses, que han sido expoliados y no pagados. Las legaciones francesas no pueden sacar nada. Los tesoros públicos están vacíos.

En fin, la crisis es inmensa; las ruinas van amontonándose y el comercio europeo está fuertemente amenazado.

Frente á la ruina y al aniquilamiento no queda más que una intervención energética que lo salve á tiempo.

He llegado de Colombia, donde he sido atacado por los revolucionarios; he faltado poco para que me mataren. He recorrido el país y puedo hablar con conocimiento de causa. Oreo que el momento es propio para obrar. Los consules franceses desean una intervención europea.

Pero Francia no ha de marchar sola. Perdería muchas simpatías y no sacaría gran cosa de su intervención.

Los Estados Unidos quisieran marchar solos, pero ni Francia, ni Inglaterra, ni Alemania pueden consentirlo. Nosotros seríamos eliminados y los Estados Unidos acabarían por quedarse con el Panamá, que tanto tiempo ha que buscan y con toda la influencia francesa que allí es grande.

Falta la acción impersonal de los Estados Unidos junto con la de Francia, Alemania, Inglaterra é Italia, que tantos intereses allí tienen.

Mientras tanto los Estados Unidos se preparan para garantizar el tránsito por el istmo según su tratado con Colombia, dejando traslucir también su intento de querer obrar solos en dicho asunto, procurando alejar á las potencias europeas.

De seguro, que esta vez ven un buen negocio y no quieren despreciarlo y además no he-y que desacreditar la frase: América para los americanos.

### La Pedagogía

En La Vanguardia encontramos el siguiente artículo que copiamos con gusto por referirse á un estimado colaborador nuestro.

O ro de los pedagogos provincianos que ha sabido colocarse á grande altura entre los educadores españoles es don Juan Benejam, actual maestro público de una de las escuelas de Ciudadela de Menorca. Frisará en los 55 años: la viveza de sus ojos; su semblante risueño y su porte señorial predisponen á su favor: unidas estas cualidades á su conversación dulce y amena, á sus vastos conocimientos y á la claridad y sencillez con que expone sus ideas, serán la causa de la simpatía que inspira á las personas que le tratan y sobre todo á los niños que son sus mejores amigos.

El señor Benejam dista mucho de tener aquel aire apocado y humilde con que suelen presentarse algunos maestros, por mucho que sea su valor; pero aún dista mucho más de aquel tipo de maestro de escuela que, con poco respeto, nos ofrecen los caricaturistas españoles. Su exterior no revela al maestro; pero, á los pocos minutos de conversar con él, se advina el pedagogo entusiasta. No es de complejión hercúlea; pero goza de salud y robustez á toda prueba, gracias al ejercicio corporal á que se entrega diariamente, haciendo largas caminatas, trepando por las montañas con el fin de equilibrar en lo posible el trabajo físico con el intelectual.

A pesar de las amarguras que apenas la vida del educador, nos atreviéramos á asegurar que el señor Benejam no se ha arrepentido nunca de abrazar la carrera del Magisterio, que ejerce como un sacerdocio y con verdadero entusiasmo. Es verdad que ha ejercido casi siempre en su ciudad natal, querido y admirado por sus convecinos á cuyos hijos educa, rodeados de buenos amigos y en el seno de una numerosa familia que le idolatra. El medio en que ha vivido el señor Benejam y las condiciones con que ha ejercido el magisterio serán la causa de que en el escabroso sendero de la enseñanza haya pisado más flores que espinas.

No hay duda que es penosa la tarea del educador; pero también es cierto que en la carrera del magisterio, como en casi todas, el malestar depende de la falta de vocación, y de no estar nunca el hombre contento con su suerte. No sé si me equivoco; pero aseguraría, sin temor de ser demeritado, que el señor Benejam no trocaría su modestísima profesión de educador por otra más lucrativa, y que estima en más el caudal de satisfacciones morales que le ha producido el trato continuo con los niños, que la posesión de todos los tesoros de la tierra.

Para que el lector no considere exageradas nuestras anteriores apreciaciones, vamos á transcribir unos párrafos de los consejos que da el señor

Benejam á un hijo suyo que aspira á dedicarse á la carrera del Magisterio: «No pienso —le dice—conducirte ni al Calvario ni al Capitolio; pero sí á una tranquila vida de agradable bienestar, y, sobre todo, de legítima satisfacción para las almas bien nacidas.

«Desecha vanos temores de recoger en la carrera que has emprendido aquella triste cosecha de amarguras y desengaños que van augurando por ahí ciertos autores pesimistas y no pocos maestros, quienes por falta de tacto las mas veces, ó por inasaciable codicia en otras, cuentan del magisterio cosas estupendas.

«Cada uno es hijo de sus obras. Lo que hay aquí, es mucho de aquel refrán: *Éstate de la Virgen y no corras*, lo cual es muy descausado y muy español, pero cuya inmovilidad es origen de todo linaje de desventuras. Verdaderos negros de la costa blanca son muchos maestros; pero fuera de casos excepcionales, que en todos los hay, esto dimana de que muchos esperan su regeneración como llovía del cielo, cuando en realidad ellos mismos pueden y deben regenerarse.

«Observa que las buenas cosechas de un campo dependen del arte ó pericia del cultivador. Naturalmente que éste no es dueño del granizo, de los vientos, ni de las tempestades, como tampoco es dueño de cambiar radicalmente las condiciones del terreno; pero yo veo que muchos viven donde otros por poco se mueren de hambre.

«Estos párrafos, escritos con toda la franqueza de un corazón abierto y satisfecho, son suficientes para demostrar que el señor Benejam es un maestro de buena cepa, que está contento con su suerte y que ejerce el magisterio con entusiasmo y con vocación de cida. No hay duda que en España los maestros gozan de muy pocas consideraciones, ya por parte de los Gobiernos; pero también es cierto que muchos no pueden ni saben haber otra cosa que lamentarse de su suerte, sin que pongan por su parte medio alguno para levantarse de la postración en que yacen y sin que se esfuercen en dignificarse.

El señor Benejam debe cuanto es á su solo esfuerzo. Ha conquistado la consideración de que goza dentro del magisterio español con su trabajo, realizado en la escuela primero, y después en el bufete, en el libro y en el periódico profesional. Es decidido partidario de las modernas teorías pedagógicas, conoce al dedillo el movimiento educativo, así nacional como extranjero; pero no da como buenas sino aquellas teorías que ha comprobado con éxito en la práctica. Desde sus primeros pasos por la escuela comprendió cuan deficientes son los conocimientos que se dan al maestro en las Escuelas Normales y, sin esperar que la regeneración le lloviese del cielo, él se esforzó en mejorarse estudiando no tan sólo las obras de los pedagogos ilustres, sino más principalmente el libro de la experiencia, que se lo ofrecían de continuo los niños que asistían á su escuela.

El mismo carácter racional y práctico que supo dar López Catalán á las escuelas de párvulos, lo ha dado Benejam á las escuelas elementales y superiores. En Cataluña es muy frecuente ver un colegio, cuya clase de párvulos está dirigida por un discípulo de López Catalán, siguiéndose en ello los procedimientos intuitivos del distinguido maestro; pero, si pasamos á las clases elemental y superior, será muy raro que no veamos usados los métodos librosco y verbalistas que los respectivos profesores trajeron de la Escuela Normal; debido tener en cuenta que la Escuela Normal de Barcelona y la Escuela Modelo de párvulos estuvieron siempre en lucha, representando la primera el estacionamiento y la rutina, y la segunda el movimiento y el progreso pedagógicos.

Para ver transportados los procedimientos intuitivos y las lecciones de cosas á la escuela primaria, ha sido preciso, pues, durante largo tiempo, dirigir la vista á la isla de Menorca y contemplar la escuela que dirige en Ciudadela el señor Benejam. El distinguido pedagogo menorquín, desde aquella roca solitaria del Mediterráneo, ha roto por completo con los pro-

cedimientos rutinarios que usamos en la Península y sancionados en los textos oficiales de pedagogía de las escuelas normales del Estado.

No sabemos si Benejam estuvo de acuerdo con López Catalán para continuar en las clases elementales y superiores los procedimientos racionales é intuitivos de la clase de párvulos; pero es lo cierto que dichos procedimientos están en uso en la escuela de Ciudadela de Menorca, bajo la dirección del señor Benejam. Enemotrálo éste de los procedimientos educativos de Mme. Pape Carpentier, da á su enseñanza un carácter eminentemente popular y práctico, españolizando los sistemas de la distinguida educadora francesa, transformándolos por completo, imprimiendo además á toda su labor educativa y á todas sus obras el sello de su personalidad, su estilo propio.

Entusiasta admirador de la naturaleza, el campo, la montaña y la orilla del mar, le sirven de escuela muchas veces. Allí trasladada con frecuencia á sus alumnos y allí les hace admirar á Dios y sus obras, y les expone los principios de las ciencias naturales en el seno de la naturaleza y en presencia de los mismos objetos y fenómenos. Este carácter práctico de la enseñanza del señor Benejam no sólo lo vemos reflejado en su escuela, si que también en todas sus obras, las cuales nos ocuparemos otro día.

Partidario del sistema cíclico precu- dar á sus alumnos, en cada una de las edades, algunos conocimientos de todos muy generales en un principio, ampliándolos gradualmente á medida que el desarrollo físico é intelectual del educando le disponen para recibirlos.

Aprovecha todas las ocasiones para hacer agradables á los niños las horas que permanecen en la escuela y para infiltrar en sus mentes y en sus corazones la ciencia y la virtud. El señor Benejam considera que el alumno ha de ser un elemento activo de la enseñanza, y por esto procura hacerle razonar todo lo que aprende, huyendo de obligarle á aprender solamente definiciones de memoria. Teniendo en cuenta el carácter enciclopédico que debe tener la enseñanza en nuestros días, suele valerse de las lecturas razonadas y variadas, por cuyo medio al parque los niños se ejercitan en la lectura, adquieren multitud de conocimientos que de otra manera sería imposible comunicárselos, so pena de prolongar las horas de clase más tiempo del que conviene á la naturaleza del niño.

El juego y el ejercicio corporal entran como uso de los factores principales en el sistema educativo del pedagogo menorquín; no sólo para atender al desarrollo físico de los niños, sino también, y muy principalmente, para estudiar sus inclinaciones y su carácter, convencido de que entregado el niño al juego y á la expansión, es cuando revela á sus educadoras toda su vida interior, sin sombra alguna de hipocresía.

El señor Benejam no es todo lo conocido que convendría para el fomento de la cultura nacional, por haberle llevado las circunstancias á ejercer el magisterio lejos de los centros populares. Monteseñ en Madrid y López Catalán en Zaragoza y Barcelona, pudieron formar prosélitos y fundar escuelas; Benejam, desde Ciudadela, no ha podido adquirir tanto renombre como aquellos esclarecidos pedagogos. No obstante, á fuerza de trabajo y de ingenio, ha logrado que su nombre sea conocido y respetado, no sólo entre los educadores españoles, si que también entre los educadores de la América latina, según veremos en el artículo siguiente.

PEDRO GARRIGA Y PUIG

### En Villafranca del Panadés

Villafranca 2 de septiembre.—Por la mañana se ha trasladado el excelentísimo señor ministro de Agricultura al inmediato pueblo del Panadés. Inmediatamente han comenzado á funcionar los 35 cañones contra el granizo, que desde ya montados convenientemente, y han disparado con mucha precisión, simulando un combate contra la tempestad. Afortu-

nadamente el día era espléndido, de modo que sólo ha sido un simulacro.

De regreso á esta villa ha comido en el Centro Agrícola, previamente invitado. En el salón de actos había preparada la mesa para 200 comensales, ocupando la presidencia el señor ministro, tendido á su derecha al señor Fontrodona, presidente del Centro, y á la izquierda al Excmo. señor Gobernador civil, senadores, diputados á Cortes y por la provincia, presidente de la Cámara Agrícola, la Junta del Centro y la de la Cámara y otras distinguidas personas y socios del Centro.

Como es natural, la nota más saliente han sido los brindis. De los brindis de mayor significación han sido los de los señores don Juan Ferrer Vidal, diputado á Cortes por Villanueva y Geltrú, haciendo resaltar la situación angustiosa en que se encuentra la viticultura por falta de mercados, la necesidad de proteger la exportación y el consumo interior, evitando las adulteraciones que causan los mayores daños á la salud del consumidor y al bolsillo del que á fuerza de tantos sudores y dispendios renueva una de las mayores riquezas de la nación, que el insecto va destruyendo. Aludido don Marcos Mir, ha espuesto al señor ministro el estado de nuestra viticultura; ha hecho patentes los esfuerzos y dispendios practicados sin la ayuda de nadie, excepte la pequeña parte en que nuestra Diputación provincial ha podido favorecer, logrando vencer al insecto, triunfando las inmensas dificultades que el nuevo cultivo impone. En ello han tenido buena parte nuestros aparceros, tan laboriosos, tan enérgicos para el trabajo y tan aplicados. Pero mucho resta que hacer todavía; falta la instrucción en la clase labradora, para lo cual es preciso llevarla al campo; faltan granjas experimentales genéticas; falta mejorar los caminos vecinales, arterias que deben servir de vehículo al progreso, y falta, en fin, que el gobierno, preocupándose de la situación del viticultor, apoye los esfuerzos que para la mejora de la confección de nuestros vinos realiza el labrador, facilitando su exportación y consumo en nuestras grandes ciudades; perdido el mercado de Francia, difícil el de Inglaterra, se abre el de Alemania; pero allí existen corrientes opuestas á nuestra exportación. Las unas provienen del sistema de tributación que el gobierno allí establece; las otras de la lucha que nos hacen los franceses é italianos. De esta competencia podemos triunfar, por la mejor calidad del frato del viñedo español. Macho ha recomendado al señor ministro que por la vía diplomática puedan quedar amparados nuestros exportadores.

En medio de general expectación se ha levantado el señor ministro á contestar á estos brindis, y ha sido acogido con un aplauso prolongado. A grandes rasgos ha expuesto sus propósitos para la enseñanza rural y para la mejora de los caminos vecinales. Pronto, ha dicho, los llevaré á la práctica. Urgen estos más que carreteras: si á las construídas ya se adiciona una red de caminos secundarios, cambiarán por completo las condiciones de nuestro país. Cuestión difícil y compleja es la supresión y la modificación del impuesto de consumos y espera que le llevará á la práctica en el gobierno.

Pida el país lo que á él interesa: nunca se cansa, que conseguirá lo que al bien de la nación resulte. Un país que no se mueva, que no se agita, que no espera, es un país muerto. He quedado, ha añadido, encantado de esta tierra. Esta ha sido el lazo de unión entre las regiones de España, dignas todas de que se atienda á su mejora y progreso. En España, y aún en Europa, los hechos de ayer y hoy tienen gran resonancia y producen consoladoras esperanzas. En Cataluña digna de que se la proteja y aliente, y su agricultura, que es importantísima, es la producida por una raza energética y trabajadora; por esto merece la mayor consideración y aprecio.

Ha negado en absoluto que esta visita sea un hecho aislado y sin ulteriores consecuencias. Cambian los tiempos, ha dicho, y los problemas no viven de retórica, ni de ilusiones, ni

RON DE PUERTO RICO

Table with 4 columns: Edad (Age), Litro (Litre), Pesetas (Pesetas), and Price. Rows include 4 años, 6 años, 8 años, and Viejo Cognac.

Hay además una gran existencia del tan conocido y acreditado Cognac marca 8 coronas que á cuesta de grandes sacrificios podemos cederlo en cajas de origen de 12 botellas al precio de 42 pesetas sobre el muelle, que es el mismo que factura la casa productora de Málaga.

Para mayor comodidad de los veraneantes tenemos depósito de las expresadas cajas en el Terreno (falda de Bellver) de donde podrán retirar los encargos.

BODEGA PALMESANA—Plaza Mercado 24 y Danús 7—PALMA

ministro que se estime, debe trabajar, puesto en contacto con el país, enterarse de sus necesidades, procurar satisfacerlas, y, como síntesis, gobernar rectamente.

Hoy, ha añadido, me despidió con sentimiento de vosotros, de este pueblo al que adora una gran cultura, un espíritu de trabajo y de progreso, digno de consideración y aprecio.

Aplausos unánimes han resonado varias veces, y más al final de las palabras que ha producido el señor Villanueva.

Esta tarde ha pasado á ver el trabajo de los arados de desfonde. En finca inmediata á esta villa había el de vapor de don Claudio Parellada, instalado al efecto, que ha visto funcionar con desfonde de 60 centímetros. En otro campo había el de don José de España, que había tenido la amabilidad de mandar desde su gran finca de Monsarra, mas de dos leguas de esta villa, todo el gran tren de desfonde, de doble arado, tiro circular, el Bravant, tiro directo, sulfatadoras en carro y lomo con todos sus carros atalajes. Era aquello como una batería de artillería, pero pacífica, y mentira parece sea necesaria en la lucha contra un insecto microscópico.

El magnífico ganado de tiro ha hecho mover aquellas potentes máquinas y el señor ministro de Agricultura, montado en uno de aquellos arados enormes, ha hecho trazar los grandes surcos que en su desfonde producen. Con razón ha dicho que le había complacido en extremo esta excursión campestre, y en efecto todo ha contribuido á ello; una tarde preciosísima de verano, casi sin sol, poniéndose en lontananza, los hermosos viñedos recién constituidos perdiéndose en un mar de verdor, los árboles que adornan la hermosa carretera de esta villa á Tarragona dando agradable sombra; los forzudos labradores auxiliando al vapor ó al potente ganado moviendo aquellos arados de un peso enorme como juegos de niños, y surcos grandiosos como la estela que en el mar trazan los grandes buques, removiéndole la tierra para que en ella viva y prospere la planta que, como dice Octavio Octavi, es la vida.

Viaje del Zar

Dunkerque 1.º.—Salvo variaciones, el Zar llegará á Dunkerque el día 18, entre nueve y diez de la mañana.

M. Loubet, á bordo del contratorpedero Cassini, saldrá al encuentro del Zar, pasando á bordo del Standard, que entrará en el canal del puerto, atracando en el muelle frente á la Cámara de Comercio á las once y media próximamente.

El almuerzo de 400 cubiertos se verificará á las doce y media.

Terminado el almuerzo, el Zar y Loubet marcharán á Compiègne sin entrar en Dunkerque. Al regreso se cree que el Zar visitará esta ciudad.

Para el día de la llegada de Loubet se preparan grandes festejos.

Se sabe ya que la efluencia de los forasteros para presenciar la llegada del Zar y la revista naval será enorme, siendo ya imposible conseguir alojamiento. Todos los que hay, están ya retenidos para dichos días á precios fabulosos, así como las ventanas que dan al puerto.

La Junta de autoridades, con Delcassé, ha arreglado anteaer todos los detalles de la recepción y tomado disposiciones para el servicio de seguridad.

Loubet recibirá pasado mañana á una comisión de Dunkerque, compuesta del alcalde, el presidente de la Cámara de Comercio, el diputado Nancy, el senador Trystram, encargada de invitarle á la inauguración del palacio del Ayuntamiento.

Un Comité de la prensa local, presidido por el director del Faro del Norte, se ha encargado de recibir á la prensa parisiense, provincial y extranjera, para facilitar á los correspondientes los medios de información, suministrando los sentimientos de la más franca cordialidad.

En día 19, el Zar y Loubet asistirán á la última parte de las maniobras, al-

morzando después en el mismo terreno de las maniobras.

Terminado al almuerzo, el Zar visitará Reims, regresando luego á Compiègne.

Es probable que el día 20 los Zares verifiquen alguna excursión en los alrededores de Compiègne, sin venir á París.

Por la noche se celebrará un gran banquete seguido de una función en el teatro del Castillo.

El día 21 presenciarán la revista, y después del almuerzo partirán para Rusia.

En Barcelona

Un tranvía quemado

Nuestro paisano el gobernador de Barcelona, señor Socías, tuvo en la noche del martes que interviniera en una algarada de importancia. En la sección correspondiente publicamos los telegramas de nuestro corresponsal en Barcelona y recibidos con retraso.

De un colega catalán ampliamos la noticia con las líneas siguientes:

«En esto aparecieron cinco ó seis guardias municipales con los sabies desvainados, pretendiendo disolver los numerosos grupos que presenciaban el incendio del tranvía y reducir á los que apedreaban, pero éstos, que disponían de piedras en abundancia, y de buen tamaño, recibieron á los guardias á pedrada limpia; después se abalanzaron sobre ellos, los arrebataron los sabies y siguieron apedreando.

También las fuerzas de orden público tuvieron que luchar con los revoltosos, recibiendo no pocas pedradas.

En esto oyéronse tres detonaciones seguidas, comenzaron las carreras, arreció el escándalo y bien pronto pudo verse que eran insuficientes los guardias de orden público para sofocar la revuelta.

El gobernador civil señor Socías, que volvía en coche por el paseo de Unión á su residencia, se enteró del hecho al llegar cerca de la estatua del primer marqués de Comillas; se le comunicó el primer teniente de caballería don Salvador Suñol, ayudante del capitán general.

Seguidamente el señor Socías ordenó al cochero que guiara hacia el Paseo Nacional.

Antes de llegar al sitio de la ocurrencia, cierto alcalde de barrio hizo que se detuviera el carruaje y dijo dirigiéndose al gobernador:

—¡Mi general, no vaya S. E., que le matará!

—Ya lo veremos—replicó el señor Socías—soy el gobernador.

—Pues no vaya V. E. que hay tiros y mucha gente.

—Pues por eso voy—contestó el gobernador, ordenando que el coche prosiguiera su marcha.

Cuando el señor Socías llegó ante la inmensa muchedumbre—unas 4 000 personas—que obstaculizaba materialmente el paso en el paseo Nacional, descendió del carruaje y arregló á la multitud para que se dispersara. Así lo hizo, después de recibir con un nutrido aplauso la arenga de la primera autoridad de la provincia.

Aun estaba ardiendo el tranvía cuando llegó el gobernador, quien inmediatamente corrió al cuartelillo de bomberos para que se procediera á extinguir el incendio; pero los de las bombas se negaron á cumplir su cometido, arguyendo que no estaban por recibir pedradas.

El señor Socías condenó enérgicamente la conducta de los bomberos y les mandó que sin perder un momento acudieran á cumplir su obligación.

Por fin obedecieron y sacaron una bomba, dirigiéndose al paseo Nacional.

SE VENDEN DE OCASION MESA-BANCOS

Y ENSERES DE COLEGIO Informes en el Centro de Anuncios.

EN NOVEDADES PARA SEÑORA Alpacenas Montaner, Sindicato 2 á 14

NOTICIAS

De las islas:

Sineu

Los precios que rigieron fueron los siguientes:

- Trigo, de 14'50 á 15'00 pesetas. Candeal, á 15'25 id. Cebada del país, á 9'50 id. Avena, á 7'50 id. Garbanzos, á 19'00 id. Maiz, á 00'00 id. Habichuelas (confits), á 00'00 id. Id. blancas, á 0'00. Frijoles, á 00'00 id. Habas ordinarias, á 17'50 id. Id. para ganados, á 00'00 id. Cerdos cebados, de 00'00 á 00'00 id. arroba.—C.

4 de Septiembre de 1901.

Véase nuestra edición de la tarde de ayer.

De la capital:

Conforme á lo dispuesto en las Reales órdenes de 26 y 28 de Agosto últimos ha quedado abierta la matrícula oficial para el primer año de los estudios elementales de comercio y desde el día 15 de los Estudios oficiales del grado elemental de Maestros.

Para matricularse en el primer año de los estudios elementales de comercio, es preciso tener 10 años cumplidos y ser aprobado en el examen de ingreso. Para matricularse en el primer año de los Estudios del grado elemental de Maestros es preciso haber cumplido 16 años y ser aprobado en el Instituto del examen de ingreso.

En el acto de inscribirse presentarán junto con la debida instancia, la partida de nacimiento, y la cédula personal los mayores de 14 años. Los derechos de matrícula para los estudios de Comercio son 10'50 pesetas en papel de pagos al Estado y dos timbres móviles de 10 céntimos por cada asignatura.

Los de los estudios del grado elemental de Maestros satisfarán en papel de pagos al Estado 12'50 pesetas por importe del primer plazo de matrícula.

A las seis de la tarde de ayer salió de nuestro puerto con destino á Barcelona, el vapor Bellver, llevándose la correspondencia, 45 pasajeros y carga general.

Entre los pasajeros figuraban don Miguel Ribas, la señora esposa del Gobernador Civil de Tarragona, señor Amer, y don Narciso Sans.

Pocos momentos después lo verificó para el mismo punto el vapor Mallorca, llevándose 46 pasajeros y efectos.

Entre los pasajeros vimos á don Cristóbal Sampo, el teniente coronel de Invalidos don Gabriel Más, don Antonio Rosich, los comerciantes don Juan Guell, y don Juan Sau, don Angel Rensero, el oficial 1.º del cuerpo jurídico don José Gabzas, don Lorenzo Ollari, y don Indro Marisany.

Por acuerdo del Consejo de catedráticos se celebrarán los exámenes de ingreso en este Instituto los días 6, 16 y 28 del corriente para los alumnos que hayan de cursar los estudios generales y para los que en el próximo curso tengan que empezar los estudios de Comercio, elementales de Agricultura y elementales de Maestros.

Para el ingreso en los estudios generales y de Comercio necesitarán los alumnos tener 10 años cumplidos y para los elementales de Maestros, 16.

Lo que de orden del señor Director se anuncia para conocimiento de los interesados.

Gracias á las acertadas pesquisas verificadas por los inspectores de policía, fueron ayer detenidos dos individuos, que resultan ser los autores de la sustracción de una cartera que contenía cuarenta pesetas, verificada hace algunos días en el establecimiento de baños de mar de la Portella.

Ambos individuos, convictos y confesos del hecho, fueron ayer puestos á disposición del señor Juez de instrucción de este partido.

Por falta de número de señores vocales no pudo reunirse ayer la Junta Municipal.

En su consecuencia se reunirá en segunda convocatoria el viernes día 13 del actual.

Después de haber desembarcado un cargamento de carbón mineral salió de nuestro puerto ayer tarde á las cinco y media el vapor danés Sjalum Hvide, con destino á Valencia.

Habiendo vencido el día 1.º del actual el cupón n.º 35 de los títulos del 4.º exterior, el n.º 4 de las carpetas provisionales representativas de igual clase de títulos, emitidos en virtud de lo dispuesto en la Ley de 27 de Marzo é Instrucción de 13 de Julio de 1900, y el número 41 de los títulos del 4.º exterior, así como un trimestre de intereses de las inscripciones nominativas de igual renta, el Interventor de Hacienda de esta provincia ha dispuesto que se admitan en dichas oficinas el cupón correspondiente á dicho vencimiento desde el día 15 del corriente más, sin limitación á gana de tiempo, al igual que las expresadas inscripciones de las Corporaciones Civiles, Establecimientos de Beneficencia, Instrucción pública y demás que para su pago se hallen domiciliadas en esta provincia, observándose para la presentación de facturas las mismas reglas que las establecidas para anteriores vencimientos.

Por tratarse de una artista muy apreciada en Palma, reproducimos las siguientes líneas de un periódico de Barcelona del miércoles último:

Anoche se despidió del público la compañía de declamación italiana que ha actuado en el Teatro de Novedades hasta fines de junio último. Representó la tragedia de Schiller, traducida al italiano, «Maria Stuarda», en la que la señora Vitaliani ha obtenido grandes aplausos. Anoche, como en las representaciones anteriores, la eminente artista fué objeto de una calurosa ovación, especialmente al terminar el tercer acto, después de los trágicos versos que el autor pone en boca de la infortunada Reina y que la señora Vitaliani declama con una intensidad de expresión extraordinaria. El telón tuvo que levantarse infinidad de veces y presentarse la actriz á corresponder á los aplausos del público. Lo propio sucedió al terminar la obra, pero entonces la señora Vitaliani dirigió la palabra al público, diciendo, con voz temblorosa por la emoción, que se despedía para volver y que agradecía las muestras de afecto que había recibido en Barcelona.

En el teatro se decía que la señora Vitaliani descansará un mes en Génova, con su compañía, para luego hacer una excursión artística por Italia y Austria, y disolverse después la compañía; en este caso, la señora Vitaliani formaría compañía con el notable actor Giovanni Emmacuri y visitaría de nuevo Barcelona en la Cuaresma de 1903.

Ayer al medio día fondeó en nuestro puerto, procedente de Ibiza, el vapor Lujo, siendo portador de la valija, varios pasajeros y carga general.

Entre el pasaje figuraba el comandante de Infantería don Bernardito Bercial.

El empresario de nuestro Principal, señor Manera, se halla actualmente en Valencia trabajando para contratar á la compañía dramática del señor Muñoz. En ella figura como primer actor el señor Muñoz; como galán joven, don Enrique Arax; actor cómico, don Manuel Lorens y las actrices señoras Asunción Echevarría y Loreto Bú.

Esta compañía, caso de ser contratada, debutará á principios de Noviembre. Después de ésta, vendrá una compañía de zarzuela de género chico.

El día 15 del actual se celebrarán carreras ciclistas en Manacor, tomando parte en ellas los conocidos corredores Abadal y Gomez.

Los Ayuntamientos de Sineu y Binisalem tienen expuestos por 15 días al público á efectos de reclamación los respectivos presupuestos ordinarios aprobados para el año 1902.

Servicios prestados por la guardia civil:

De cuenta de la del puesto de Sóller de haber detenido á dos sujetos que habían sostenido una acalorada riña con un convecino produciéndole varias heridas y contusiones en la cabeza que el facultativo declaró de pronóstico reservado.

La del puesto de Binisalem da cuenta del robo de almendrón de que nos ocupamos ayer.

La de Campos denunció á la autoridad competente á varios individuos por abusos desonestos.

Dentro de breves días el Boletín Oficial de la provincia publicará una relación de los Jueces municipales suplentes de los pueblos que comprenden el territorio de esta Audiencia, nombrados para ejercer el cargo durante el actual bienio de 1901 á 1903.

Segun la misma, ha quedado nombrado don Antonio Blasguar Moragues para el Juzgado municipal del distrito de la Catedral y don Camilo Pou Moreno para el de la Loja.

El señor Juez de Instrucción de este partido saca á la venta en pública subasta por el término de 80 días, el arrendamiento del predio Son Oliver que comprende la porción conocida por Son Oliver d'Amunt, sito en el Pla de San Jordi, del término de esta ciudad, fijando como precio de arrendamiento 750 pesetas anuales, y otra porción del predio Son Oliver d'Avall, que comprende cuatro molinos para sacar agua, quedando fijado como precio de arrendamiento la cantidad de 3500 pesetas, también anuales.

El remate de la subasta tendrá efecto el día 14 de Octubre último.

Durante los días 9 y 10 del actual la fuerza de la guardia civil se ejercitará en el tiro al blanco en las inmediaciones de la Torre d'en Pau, lo que hacemos público al objeto de evitar desgracias.

Anteanoche ocurrió una reyerta entre un hombre y una mujer en la plaza del Rosario, promoviendo un fuerte escándalo.

Ambos individuos fueron ayer fuertemente amonestados por los inspectores de policía.

Por enfermedad del abogado don Jacinto Feliu y Ferrá, se suspendió ayer la causa que debía celebrarse, en esta Audiencia, instruida contra Pedro Martorell Garriga y Juana Ana Paris Parelló, sobre amenazas é injurias al agente ejecutivo de consumos en Inca.

Ayer falleció en la villa de Manacor la niña Concha Cloquet y Castellá, de 15 meses de edad, hija de don Miguel Cloquet.

Su cadáver fué conducido á las cinco de la tarde de ayer á Palma con un tren especial, siendo trasladado después desde la estación del ferrocarril al Cementerio.

Enviamos nuestro pésame al señor Cloquet.

Los dueños de los baños de la Portella nos participan que, apesar de haber empezado á desmontarse los baños, quedan aún los departamentos para el público, uno para señoras y otro para caballeros.

Debiendo procederse á la comprobación de pesas, medidas y aparatos de pesar, el señor Gobernador civil interior de esta provincia ha dispuesto que se dé principio á esta operación, por el Fiel Contraste de esta provincia, en el partido de Ibiza, empezando por dicha cabeza de partido, desde el día 9 hasta el 13 del presente mes, ambos inclusivos y siguiendo luego á dicha población las de San Juan, Santa Eulalia, San Antonio y San José.

Al propio tiempo se encarga á los Alcaldes que presten á dicho funcionario los auxilios que necesite para el mejor desempeño de su cometido.

Para los efectos de reclamación se halla expuesto en la Secretaría del Ayuntamiento de Lluçmañor, el expediente instruido con motivo de la solicitud presentada por don Jaime Romaguera Stola, pidiendo permiso para instalar en la casa número 6 de la calle de San Pedro, un motor á gas sistema Otto, potentado de unos treinta caballos de fuerza efectiva con un gasómetro y gasógeno suficientes para producir gas para unos sesenta caballos.

El mismo señor ha presentado otra solicitud pidiendo autorización para extender por las calles de aquella villa una red de cable ó hilos cubiertos y descubiertos destinados á distribuir el fluido eléctrico de una fábrica de electricidad que tiene en proyecto establecer.

De modo que, dadas las antedecedentes noticias, el pueblo de Lluçmañor dentro de muy breve tiempo disfrutará de luz eléctrica, lo cual será una gran mejora para aquel vecindario.

El señor Alcalde de esta ciudad impuso ayer las siguientes multas: una de dos pesetas á una mujer por haber desobedecido á un guardia del cuerpo y dos de cinco pesetas á cada uno de dos individuos por escándalo promovido en la vía pública.

En una circular dictada por el señor Administrador de Hacienda de esta provincia, invita á los dueños de coches automoviles que no hubiesen presentado aun la correspondiente de

claración de alta, á que lo verifiquen dentro el improrrogable plazo de ocho días, á contar desde ayer.

Igual invitación hace á los dueños de coches y carruajes de lujo que tampoco la hubieran presentado, advirtiéndoles que, de no realizarlo dentro el plazo señalado, serán considerados como defraudadores del Estado y se les exigirán las responsabilidades que determina el reglamento vigente.

Se nos dice que el domingo próximo, se celebrará en nuestra Plaza de toros, una novillada á beneficio de los Oficiales carpinteros declarados en huelga.

Al dar cuenta en el número de ayer de la sesión celebrada el miércoles por el Ayuntamiento, dijimos, debido á mala inteligencia, que el señor Planas había denunciado que existían en el ensanche algunas casas que no estaban en la alineación debida, cuando lo que dijo fué que hay propietarios de terrenos del ensanche que quieren construir no pudiendo hacerlo por no haber dado aun el Ayuntamiento las debidas alineaciones, proponiendo en consecuencia que se haga un amonajamiento general para que de este modo puedan hacerse las construcciones conforme al plano de ensanche.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Empezarán en la parroquia de San Miguel, dedicadas á la Virgen de la Salud.

A las seis de la mañana se expondrá el Santísimo; á las diez se cantarán las horas y la misa mayor, á las once continuará la novena. Por la tarde á las siete, rosario y novena con música y sermón, siendo el orador el padre Antonio Tomás de los SS. CC. después se reservará el Santísimo.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora del Buen Camino, en Santa Cruz.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en San Miguel; exposición á las seis de la mañana, á las diez horas y misa cantada, á las once novena de la Virgen de la Salud y al anocheecer último día de novena y la reserva del Santísimo.

En Santa Cruz empezarán otras cuarenta horas, á la Virgen del Buen Camino; exposición á las ocho de la mañana, á las diez horas y misa cantada. Por la tarde actos de coro y al anocheecer, continuación de la novena con sermón, por don José Ferrer de la Cuesta, presbítero y la reserva.

Otras funciones

En San Nicolás, á las seis de la mañana al tiempo de una misa, se dará principio á la novena de Nuestra Señora de Luch y se repetirá durante la misa de las once y tres cuartos.

En la iglesia de Santa Fé al anocheecer, se dará principio á la novena de la Virgen del Buen Camino, con música y sermón, cuyo orador será el padre Miguel Roselló, de los SS. CC.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora del Puig, en San Jaime.

ISLEÑA MARITIMA

COMPANIA MALLORQUINA DE VAPORES PARA MARSÉLLA

salida el próximo sábado á las cinco tarde el vapor

CATALUÑA

admitiendo pasajeros y carga. Para informes y despacho oficinas de la ISLEÑA MARITIMA

Está demostrado

Cuando han fracasado todos los medicamentos, el enfermo que padece de estómago ó de los intestinos debe tomar el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos» y recobrar la salud. Pídase siempre «Elixir Saiz de Carlos», único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas la palabra «Stomax», marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRO

pectorales y calmantes de la tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró. Adórtala toda la noche.—Calle 22 y Peregrí, Palma de Mallorca.

Quien quiera venir bien, á precios económicos: sírvase en la Sastrería de los Almacenes Montaner, Sindicato 2 á 10.

Últimas cotizaciones

Table with 2 columns: VALORES LOCALES and VALORES PÚBLICOS. Lists various financial instruments and their prices.

Table with 2 columns: VALORES PÚBLICOS. Lists public values and their prices.

Boletín meteorológico

Meteorological data table for the period from the 4th to the 9th of the month, including barometer, thermometer, and wind information.

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 1 de Septiembre de 1901.

Table showing hospital statistics: Existencia, Entradas, Salidos, Fallecidos, and Queda.

ESTADISTICA

Statistics section containing birth and death records, matrimonial records, and port registry information.

Clasificación de las reses sacrificadas en el abasto público. —Día 3.—Bueyes, 2.—Vacas, 2.—Toros, 0.—Novillos, 2.—Terneras, 7.—Carneros, 0.—Ovejas, 13.—Borregos, 0.—Corderos, 63.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.—Total, 89.

TELEGRAMAS

(De nuestro corresponsal particular) Banquete de los mallorquines á Socias.

Barcelona 4 á las 23 La Colonia Batear na obsequiado al gobernador señor Socias con un lunch en el local de la sociedad.

La fiesta resultó cordial. Brindaron los señores Ciadera, presidente del Centro, el señor Lucas Costa, secretario, y varios otros.

El señor Socias brindó abogando por la solidaridad balear dentro la unidad de España.

Reclamaciones.—Carlistas

Barcelona 5 á las 9'45 El consu. de Lugterra na presentado una reclamación contra los sucesos ocurridos con un tranvia en Barceloneta. La empresa mandó fotografiar el coche incendiado para mandar las fotografías al consejo de Loadrs. Hay un detenido por suponerse le autor de los sucesos ocurridos. Corren rumores de una nueva agitación carlista en Barcelona.

Escanalo

Barcelona 5 las 20 Un tranvia eléctrico al pasar anoche por el paseo Nacional atropelló á un muchacho que sufrió solamente una rozadura.

El pánico que presencié el hecho se arrojó sobre el tranvia; los pasajeros bajaron acelerados y los empleados abandonaron el vehículo, huyendo. El pánico apedreó al coche y lo incendió, reduciéndolo á cenizas, quedando solamente la armadura.

Acudieron fuerzas de la benemérita, municipales y de orden público, trabándose una batalla con la muchedumbre. Sonaron tiros, ignorándose si partieron de los guardias ó de los paisanos.

Ha habido varios heridos graves y otros leves de ambos bandos. Durante la refriega los guardias municipales fueron desarmados, robándose los sabres y los revólvers.

La presencia del Gobernador restableció la calma.

Sastre

(De nuestro servicio particular)

Por una borra hera.—Heridos

Madrid 3 á la 1'15 Sevilla.—Un cabo de artillería, llamado Antonio Moreno, estando embriagado agredió á varios transeúntes de algunas calles céntricas

Resultó herido un paisano, lo que motivó un gran escándalo.

Un guardia de ingenieros le intimó á que se rindiera, negándose aquél, el cual con un disparo de mató herido á un artillero y un cabo de carabineros.

Los heridos fueron auxiliados en una casa de Socorros.

Las autoridades militares entienden en el asunto.

Cuestión zanjada

Madrid 6 á la 1'15 Bilbao.—El autor del artículo que molestó á los marinos publicará hoy un escrito manifestando que no pretendió ofenderles.

El señor Concas ha enviado sus padrinos al director de La Voz de Vizcaya pidiendo una reparación al articulista.

A éste se los ha enviado el teniente de navío señor Cadalso.

Previa una aclaración ha sido zanjada la cuestión satisfactoriamente.

Mediación.—De China

Madrid 5 á las 3 Washington.—El Gobierno de los Estados Unidos ha ofrecido mediar entre Colombia y Venezuela.

Portland.—El Emperador ha recibido al príncipe Chihy, el cual revisó las tropas.

Salida.—Concerto

Madrid 5 á las 3 San Sebastián.—Ha salido para Madrid el señor Villanueva.

El Duque de Veraguas lo verificará mañana.

El concierto celebrado en el Casino ha resultado brillantísimo.

La Reina conversó con algunos marinos alemanes.

Después se celebró un lunch en el que tocaron las bandas de la escuadra alemana.

Noticia desmentida

Madrid 5 á la 9'50 El redactor de la «Voz de Vizcaya» señor Ruiz, telefona á los periódicos que no ha conferenciado con nadie en Bilbao y que no dimite de su cargo en el periódico.

Proclama.—Descarriamiento

Madrid 5 á las 10'15 Inéfitese en asegurar que el general Dewst publicará una proclama ordenando que sean fusilados los ingleses que fueron capturados después del día quince.

Ha descarriado un tren expreso en la línea de Lion á Bordeaux resultando cinco heridos leves.

Mencheta

NOTICIAS de la madrugada TELEGRAMAS

A causa de continuar aun funcionando con algun retraso la línea telegráfica, hemos dejado de recibir nuevamente los telegramas de nuestro servicio particular.

Papel para cajones DE HIGOS

Se venden en la librería de Amengual y Muntaner, Conquistador, 30 y Cadená, 2.—Palma—y en las Sucursales de Inca: Mayor, 12 y Manacor: Bosch, 8; á los precios siguientes:

Table listing prices for paper products: ALISADO DE 11 K. and SATINADO DE 14 K. with various quantities and prices.

Table listing prices for paper products: SATINADO DE 14 K. with various quantities and prices.

NICOLAS TICOLAT Cirujano-Dentista

Specialidad en dientes y dentaduras artificiales, asegurando la masticación y pronunciación. Orificaciones, empastes, extracciones sin dolor. PRECIOS ECONOMICOS

ACADEMIA UNIVERSITARIA

PALMA DE MALLORCA

DIRECTOR D. EUGENIO LOSADA

CURSO DE 1901 A 1902

Los brillantes resultados obtenidos por este centro en los siete años que lleva de existencia, nos alientan á proseguir durante el curso de 1901 á 1902 la enseñanza de las asignaturas comprendidas en las Facultades de Derecho, Filosofía, Letras é Historia, ciencias exactas, físicas y naturales, Medicina y Farmacia.

PROFESORES

Don Eugenio Losada y Malet, Doctor en Medicina.—Don José Fusté, Catedrático de Instituto.—Don Rafael Ribas y Sampol, Médico-Cirujano.—Don Pedro Bouet de los Herreros, Licenciado en Derecho y en Filosofía y Letras.—Don Jaime Domínguez y Mir, Licenciado en Derecho.—Don Rafael Comas, Farmacéutico Militar.—Don Pedro Jaime Matas, Médico-Cirujano.—Don Miguel Domínguez y Mir, Ingeniero Militar.—Don Antonio Roselló y Gómez, Licenciado en Derecho.—Don Enrique Serrera y Destin, Médico-Cirujano.—Don Rafael Jorset y Ribas, Licenciado en Derecho.—Don Jerónimo Amengual y Oliver, Licenciado en Filosofía y Letras.

SOCIEDAD DEL ALUMBRADO POR GAS

Esta antigua sociedad proporciona al público

EL MEJOR Y MAS ECONOMICO de los alumbrados usuales. Precio 20 céntimos de peseta el metro cúbico y además 2 céntimos del 10 por 100 para el estado.

Segun la importancia del consumo BONIFICACION DESDE EL 2 AL 20 POR 100 con lo cual, los más favorecidos obtienen el gas

á 16 céntimos de peseta. Fíjase bien en el precio por ser el más barato de los que hoy rigen en Mallorca, y no dar crédito á los que propagan lo contrario.

Al que no utilice el fluido de esta compañía, el metro cúbico con el impuesto, le costará 20 céntimos.

Advertencia á los abonados Los avisos ó encargos concernientes al servicio de su alumbrado se recibirán: En las oficinas de la Sociedad desde las nueve de la mañana hasta las dos y desde el anocheecer hasta las nueve, y además en los puntos siguientes:

Calle de Páncio 4, Tipografía de Rotger; id. Sindicato 78, tienda de Valls; id. Constancia (Borne) 42, Mesterería; de cuyos centros se recogerán á las once de la mañana y al anocheecer para atenderlos con la prontitud posible.

AL PUBLICO LAS INSTALACIONES DE TUBERIAS en el domicilio particular seguirán siendo objeto de convenios especiales según las circunstancias de cada uno.

Cuadro sinóptico Véase cuarta página.

Venta

Se desea vender una casa con botiga y primer piso señalada con el número 11 calle de San Jaime, para informes dirigirse al Oñca. albañil de la Catedral.

GRAN REBAJA DE PRECIOS

SOLO POR 3 DIAS Rico y variado surtido de modas para cuadros, CROMOS Y ESTAMPAS. No comprar sin ver los artículos de esta casa.

25-BROSSA-25

COLMADO «LA PROVIDENCIA» VICENTE POMAR Dátiles á 18 pesetas caja de 20 kilos

JAIME HERNÁNDEZ PINTOR

San Miguel, número 21—Palma Se hacen toda clase de trabajos en pinturas al óleo y al fresco, se hacen cielos rasos de tela, se pintan persianas del color que se desea á 5 pesetas balcon, tamaño corriente, y se da el precio fijo del trabajo antes de principiar, si así se desean.

La colocación de papel á 1 real el rollo. Gran economía en todos los trabajos y especialmente en los de fuera la capital.

Se garantizan todos mis trabajos que se hacen con colores de primera calidad. Sucursales de Barcelona: calle Canada, 28. Otra sucursal en Matarró: calle de Barcelona, 18.—Corresponsales en toda la Península.

GRAN COMPETENCIA San Miguel, número 21—Palma

Novedades en trajes para Caballero Almacenes Montaner, Sindicato 2 á 10.

